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— инновация —

О том, что такое блокчейн, написано и сказа-
но много слов. Главное, что нужно знать: пре-
имущество блокчейн в децентрализации. Ин-
формация о любой транзакции в зашифрован-
ном виде хранится у всех участников системы. 
Это как если бы запись о том, что Вася занял де-
нег у Коли, выбили в граните и установили на 
центральной площади. Любое искажение запи-
си обнаружит множество людей. Систему, по-
строенную на блокчейн, бессмысленно взла-
мывать: в ней участвует множество серверов, 
связанных в единую одноранговую сеть, каж-
дый из которых хранит информацию обо всех 
транзакциях. 

Технология впервые была применена для 
создания криптовалют биткоин в 2009 году. Се-
годня эксперты наперебой говорят, что вирту-
альные валюты на базе блокчейн изменят всю 
мировую экономику. Но этим дело не ограни-
чивается. Сейчас ясно, что технология может 
применяться для чего угодно, например для 
фиксирования результатов голосования на со-
вете директоров или на выборах в Госдуму, для 
подтверждения, что видеозапись с камеры на-
блюдения не была подделана и так далее. Про-
тотип системы голосования акционеров НРД 
(Национальный расчетный депозитарий) со-
здает сейчас команда Ethereum.

Ethereum — блокчейн-платформа второго 
поколения. Ее основатель Виталий Бутерин, 
сын выходцев из СССР, эмигрировавших в Ка-
наду, объясняет, что название происходит от ла-
тинского слова «эфир». То есть это субстанция, 
которая, как верили римские философы, про-
низывает все. Ethereum умеет хранить записи о 
каких угодно транзакциях и контрактах. Более 
того, платформа поддерживает так называемые 
smart-контракты, в которых зашиты условия их 
соблюдения. К примеру, музыкант может выло-
жить свою песню в сеть, каждый, кто скачива-
ет ее, должен «подписаться» под условиями ее 
использования. К примеру, слушать на iPhone 

можно бесплатно, но использование в ролике 
на YouTube будет стоить денег. Это уже не фан-
тастика: Имоджен Хип в октябре прошлого го-
да опубликовала в Ethereum свой альбом «Tiny 
Human». По ее словам, блокчейн выступает ка-
тализатором перемен в музыкальной инду-
стрии: благодаря технологии авторы песен мо-
гут без всяких посредников контролировать, 
сколько продано альбомов, в каких странах и 
кому конкретно. 

«Блокчейн может применяться практически 
в любой сфере деятельности, где требуется под-
тверждение подлинности документа, инфор-
мационной записи, регистрации прав перехо-
да чего-либо и транзакции»,— комментирует 
Ольга Ускова, президент Cognitive Technologies.

Блокчейн применим и в телекоме. Сергей 
Строганов, руководитель дирекции «Техно-
софт» компании «Техносерв», рассказывает: 
«Мы работаем с техническими подразделени-
ями операторов 

”
большой четверки“ с целью 

выяснения особенностей технической реали-
зации, бизнес-потребностей и экономической 
целесообразности применения технологии 
blockchain в существующих бизнес-процессах 
телекоммуникационных компаний». По его 
словам, блокчейн может помочь операторам в 
трех направлениях. Первые два связаны с под-
держкой межоператорских взаиморасчетов, 
а также расчетов с контент-провайдерами. Та-
кие проекты могут быть реализованы, по сло-
вам Сергея Строганова, в ближайшие два-три 
года. Третье направление — улучшение функ-
циональности личного кабинета абонентов и 
call-центра для снижения фрода и уменьшения 

ошибок операторов. «Третье направление мы 
готовы внедрять уже сейчас»,— говорит пред-
ставитель «Технософта».

Также компания рассматривает и другие ва-
рианты применения технологии: ведение жур-
нала событий, зарегистрированных различны-
ми участниками межведомственного взаимо-
действия, фиксация обращений граждан. В ри-
тейле блокчейн может применяться для под-
тверждения дистанционных операций.

Cognitive Technologies пробуют использо-
вать механизмы блокчейн в сфере создания но-
вых электронных торговых площадок, а также 
в задачах, связанных с госуправлением, фор-
мированием реестров и т. п. «Мы вниматель-
но оцениваем целесообразность их использо-
вания, эффективность и соответствие законо-
дательству,— говорит Ольга Ускова.— В своей 
практике мы уже использовали технологии, 
идеологически сходные с блокчейн, в частно-
сти в проектах по созданию реестров акционе-
ров крупных предприятий или физлиц в мас-
штабах отдельных ведомств».

Возможностями блокчейн заинтересовал-
ся фонд «Сколково», который объявил в мае о 
создании технологического центра поддер-
жки проектов, работающих на платформе 
Ethereum. Игорь Богачев, глава фонда, заявил 
об амбициозной задаче — привлечь 20 старта-
пов в этот центр до конца года. «Задача интерес-
ная еще и потому, что мало кто понимает, как 
блокчейн вообще работает,— добавил он.— Вот 
Виталик понимает. Есть масса идей, но пока ма-
ло приложений».

Первый кандидат на поступление в сколков-
ский блокчейн-центр — «Технософт», который 
уже разрабатывает «Идентификационный хаб». 
Это платформа для взаимодействия людей, в 
которой вся информация протоколируется и 
сохраняется с помощью блокчейн, то есть за-
писи невозможно подделать. Участники этого 
взаимодействия могут проходить идентифика-
цию, в том числе биометрическую.

Светлана Рагимова

Информационные системы обеспечат всех цифровым здоровьем  
и персонализированными лекарствами |15

ИТ

Имоджен Хип верит, что блокчейн поможет  
музыкантам зарабатывать больше

Информационные технологии

Технология блокчейн (blockchain) ассоциируется с криптовалютами, так как первое широкое применение она получила в качестве 
основы цифровых денег Bitcoin. Но использовать ее можно практически в любой сфере. Авторитетные венчурные капиталисты 
приравнивают изобретение blockchain по значимости к созданию интернета, а в сети уже появился термин «блокчейнмания».

Платформа доверия — метод —

Эффективный бизнес — тот, что 
успевает за мгновенно меняющи
мися условиями рынка. Этому 
служат средства работы с боль
шими данными. Но чтобы они 
действительно приносили поль
зу, аналитики должны выдавать 
инсайты очень быстро. В проек
тах, связанных с Big Data, следо
вание принципам Agile — необхо
димое условие эффективности.

Скорость принятия решений и 
эффективность растут за счет вне-
дрения принципов гибкой проект-
ной культуры. Это новая аксиома 
российского рынка, которую вме-
сте со словом «agile» (англ.: «живой», 
«проворный», «гибкий», «быстрый») 
выучил весь российский бизнес с то-
го момента, как на Гайдаровском фо-
руме в РАНХиГС в январе нынешне-
го года президент Сбербанка Герман 
Греф провел публичную порку своей 
ИТ-инфраструктуры и бизнес-про-
цессов. По его словам, Сбербанк не 
успевает за скоростью изменений, 
а time to market (время выхода но-
вых продуктов на рынок) в несколь-
ко месяцев делает банк неконкурен-
тоспособным. Пять лет назад Сбер-
банк вносил 600–800 изменений в 
платформу в год, в 2015-м — 27 тыс. 
изменений, а в 2016-м планирует-
ся внести 41 тыс. изменений. И это, 
как считает господин Греф, непозво-
лительно мало. Для сравнения: плат-
форма Amazon позволяет вносить 
10 тыс. изменений в день. Новая 
платформа Сбербанка будет построе-
на на принципах Agile — по мнению 
президента банка, по-другому до-
биться нужного результата не удаст-
ся. Более того, он уверен: «Кто не ос-
воит Аgile сегодня, тем придется в 
текущих бизнес-процессах 
быть лузерами завтра».

Проворная 
аналитика

16 |  Основатель питерского стартапа  
доверяет телемедицине
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информационные технологии

— тенденции —

Четвертая промышленная револю-
ция, или индустрия 4.0, — термин, 
придуманный маркетологами. Он 
описывает процесс цифровизации 
промышленности, перехода на ин-
формационные технологии, ис-
пользование умных машин и датчи-
ков, данные с которых анализиру-
ются средствами платформ, работа-
ющих с Big Data. Это все должно из-
менить мир бизнеса и глобальную 
экономику, подобно тому, как про-
извели революцию переход с руч-
ного труда на машинный (паровой 
двигатель, ткацкий станок), изобре-
тение конвейера и создание ком-
пьютерных систем.

Термин прижился и активно ис-
пользуется, но можно встретить мас-
су различных интерпретаций того, 
что же означает индустрия 4.0. Об-
щее в этих формулировках использо-
вание так называемых киберфизиче-
ских систем, объединяющих реаль-
ный мир с виртуальным. Речь идет о 
платформах и приложениях, снима-
ющих и анализирующих показания 
различных датчиков, сенсоров, ви-
деокамер. То, что называется интер-
нет вещей (IoT), и его промышленная 
разновидность — индустриальный 
интернет вещей. Для функциониро-
вания таких киберфизических сис-
тем необходимы каналы связи, рас-
пределенная (облачная) инфраструк-
тура, зрелый рынок подключенных 
устройств (как персональных, так и 
промышленных).

Еще один признак промышлен-
ной революции нового времени — 
дальнейшая автоматизация: актив-
ное использование роботов и сотруд-
ников с расширенными способно-
стями (augmented human forces), про-
двинутых информационных плат-
форм с элементами искусственного 
интеллекта, умеющих делать прогно-
зы и давать экспертные заключения.

Человеческий фактор
Если посмотреть на три главных 
компонента из названных (промыш-
ленные роботы, IoT и облачная ин-
фраструктура), то Россия может по-
лагаться только на один — облака.

По данным iKS-Consulting, рынок 
облачных сервисов в России к 2018 
году вырастет почти в два раза по 
сравнению с объемами 2015 года и 
достигнет 31,7 млрд руб.

Эдуард Горбунов, руководитель 
направления по продвижению и про-
даже облачных сервисов корпоратив-
ным и государственным заказчикам 
МРФ «Центр» ПАО «Ростелеком», пояс-
няет: «Четвертая промышленная ре-
волюция невозможна без облачной 
структуры. Индустрия 4.0 подразуме-
вает под собой кибернетизацию про-
изводства и так называемый IoT, ког-
да различные электронные устройст-
ва обмениваются данными и функ-
ционируют в единой экосистеме. В 
этом плане облака являются точкой 
консолидации IoT-вычислений. По-
строение облака, которое будет об-
служивать конкретное предприятие, 
является в этом случае единствен-

ным адекватным решением. Ведь об-
лако, в отличие от публичного интер-
нета, безопасно, а также может расти 
и развиваться вместе с растущими 
потребностями предприятия».

Два других драйвера четвертой 
промышленной революции — ро-
ботизация промышленности и ин-
тернет вещей — в России растут сла-
бо. По данным исследования «Рос-
сийский рынок IoT и анализ техно-
логических IoT-платформ для пер-
спективных рынков», выпущенного 
J’son & Partners Consulting, число под-
ключенных устройств в стране соста-
вило 16 млн в 2015 году, что означа-
ет 0,3% от глобального показателя. К 
2018 году, если рост продолжится та-
кими же темпами, как сегодня, число 
IoT/M2M-устройств в стране достиг-
нет 32,5 млн штук. Но этого недоста-
точно — как прогнозируют аналити-
ки, данная цифра будет соответство-
вать лишь 0,1% от числа подключен-
ных устройств в мире. «В условиях 
сложившейся экономики, построен-
ной на добыче углеводородного сы-
рья, необходимость модернизации 
российской промышленности стано-
вится все более очевидной как в тра-
диционных направлениях обрабаты-
вающих производств, так и ресурсно-
распределяющих сетей электроэнер-
гетики, тепла, газа и воды. Кроме то-
го, ярким примером использования 
интеллектуальных систем является 

сфера услуг и финансовая сфера,— 
комментирует Александр Герасимов, 
директор направления IT и облачных 
сервисов J’son & Partner Consulting.

Примечательно, что об импорто-
замещении в области IoT-платформ 
в России пока говорить не приходит-
ся. Согласно тому же исследованию, 
почти половина проектов в области 
IoT пришлось на две платформы: PTC 
ThingWorx (25%) и SAP HANA Cloud 
Platform for IoT (24%).

В области роботизации промыш-
ленности Россия также в числе от-
стающих. Робототехнический центр 
Сколково сообщает, что в стране про-
дается 600 промышленных роботов 
в год. Эту цифру назвал глава центра 
Альберт Ефимов в нынешнем году. 
Для сравнения: в Китае, по данным 
International Federation of Robotics 
(IFR), только за 2014 год было закупле-
но 57 тыс. таких машин. В IFR подсчи-
тали, что общее число промышлен-
ных роботов, используемых в Рос-
сии, в 2015 году составило лишь 2740 
штук. Степень роботизации в стране в 
2014 году, как сообщает Bloomberg,— 
2 промышленных робота на 10 тыс. 
живых работников, тогда как в сред-
нем этот показатель в мире — 66 штук.

Аналитики J’son & Partners призы-
вают Россию сделать рывок в сторону 
индустрии 4.0. Предпосылки для это-
го есть. Дмитрий Ведев, директор по 
маркетингу ГК «АйТи», комментиру-
ет: «Наша страна, как часть мировой 
экономики, безусловно, тоже 

”
гото-

вится“ к переходу к индустрии 4.0. 
В уровне организации производст-
ва мы во многом отстаем от наиболее 
развитых стран, но есть наши осо-
бенности, которые могут сыграть и 
в плюс ускорения перехода к реше-
ниям индустрии 4.0. Прежде всего 
за внедрение инноваций говорят са-
ми размеры нашей страны, труднодо-
ступность и удаленность ее регионов. 
Это значит, что нужны умные систе-
мы мониторинга транспортных арте-
рий на протяженности тысяч и тысяч 
километров. Нужны удаленная диаг-
ностика и мониторинг здоровья па-
циентов в сотнях километров от сов-
ременных медицинских центров. В 
целом в стране есть неплохая интел-
лектуальная база, инженерные ка-
дры, образование, наконец, своя ИТ-
индустрия, что может стать базой для 
перехода к индустрии 4.0. Думаю, что 
первые проекты будут связаны имен-
но с транспортом, оборонным произ-
водством, освоением труднодоступ-
ных природных богатств».

В части тем индустрии 4.0 осо-
бое внимание «АйТи» уделяет кон-
цепции промышленного интернета 
вещей (Industrial Internet of Things, 
IIoT), которая находит все большее 
применение в сферах строительства 
и ЖКХ, интеллектуальных зданий, 
«умных» заводов и городов. В этой 
сфере мы инвестируем и развиваем 
направления, связанные с умным 
управлением энергопотреблением, 
интеллектуальными системами са-
мообслуживания и др.

Ольга Ускова, президент Cognitive 
Technologies, также оптимистич-
на: «В России предпосылки перехо-
да к четвертой промышленной рево-
люции налицо. У нас одна из самых 
сильных математических школ в ми-
ре, а также школ искусственного ин-
теллекта. У нас есть собственные кон-
курентоспособные разработки, осно-
ванные на технологиях искусствен-
ного интеллекта. Есть реальные про-
екты, реализуемые в партнерстве ве-
дущих отечественных разработчиков 
ИТ и промышленных предприятий, 
известных во всем мире. У нас созда-
ются необходимые инфраструктур-
ные элементы, такие как междуна-
родный центр робототехники на ба-
зе НИТУ МИСиС, призванный обес-
печить высокий уровень исследова-
ний и разработок в области создания 
беспилотных и робототехнических 
систем, экспертами в котором высту-
пают ведущие мировые университе-
ты Кембридж и МТИ. В России уже об-
суждаются законодательные иници-
ативы использования беспилотных 
систем, как это было чуть более ме-
сяца назад с беспилотными летатель-
ными и наземными транспортными 
средствами. У нас в рамках НТИ опре-
делены направления, в которых на-
ша страна имеет шансы занять веду-
щие позиции в мире и на реализа-
цию которых выделены вполне адек-
ватные бюджетные средства. Пробле-
ма состоит в том, чтобы эти финансы 
дошли в итоге до реальных проектов 
и разработчиков, а не завязли в чи-
новничьем болоте и не растворились 
на счетах отраслевых операторов». 
Собственно, главная проблема, обо-
значенная Ольгой Усковой, в России 
пока не решена. По этому поводу чет-
вертая промышленная революция в 
стране, конечно, не отменяется (про-
цесс уже не остановить), но факторов 
для ее ускорения нет.

Светлана Рагимова

Заслон от роботов
Во всем мире вершится четвертая промышленная революция. Россия в числе отстающих, и ее пози-
ции могут ухудшиться. Мы отстаем в использовании промышленных роботов. Медленнее, чем дру-
гие страны, осваиваем интернет вещей. Аналитики говорят о необходимости совершить рывок.

Промышленные роботы в России  
не пользуются популярностью

С А М Ы Е  А К Т И В Н Ы Е  
И Н В Е С Т О Р Ы  В  С Ф Е Р Е  I I O T

GE Ventures
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Cisco Investments
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Источник: CB Insights, 2016.

« И Н Т Е Р Н Е Т  В Е Щ Е Й  —  
В Х О Д Н О Й  Б И Л Е Т  В  Э Л И Т Н Ы Й  К Л У Б  Р А З В И Т Ы Х  Д Е Р Ж А В »

Вовлечение России в четвертую 
промышленную революцию только 
началось. АЛЕКСАНДР ЯКУНИН, 
генеральный директор Объединен-
ной промышленной компании (ОПК), 
рассказал корреспонденту «Ъ-IT» 
СВЕТЛАНЕ РАГИМОВОЙ о перспек-
тивах интернета вещей (IoT) в РФ.

— Как вы оцениваете предпосылки 
для развития индустрии 4.0 в РФ? 
Чего нам категорически не хватает?
— Предпосылки создаются, но пока они 
хаотичны и разрозненны. В отдельных 
нишах и сегментах есть примеры успешных 
решений. Это автоматизация отдельных 
производств, бизнес-процессов, жилых 
и промышленных объектов. Есть множест-
во программных платформ. Есть проекты 
типа «Безопасный город», прекрасные 
разработки в области СУБД, искусствен-
ного интеллекта. Есть прорывные идеи 
в робототехнике, которая становится все 
более автономной от человека. Есть мощ-
ные ЦОДы современного уровня и хорошая 
связная инфраструктура. Возможно, вы 
удивитесь, но с точки зрения оснащенности 
передовыми средствами связи Россия 
одна из самых развитых стран в мире. 
То есть на уровне технологий есть многое, 
что необходимо для формирования нового 
индустриального уклада.

Главное, чего нет пока,— это единой 
идеологии, единых подходов в области ПО, 
«железа», которые привели бы все усилия 
разработчиков к единому знаменателю, 
сделали бы их системными.

IoT — важнейшая составляющая 
индустрии 4.0. В России эта тема только 
начинает обсуждаться. Сейчас, на началь-
ном этапе очень важно заложить правиль-
ный фундамент. Должна появиться общая 
система координат для всех участников 
этого рынка в РФ.

Первое, что необходимо сделать,— 
 создать единую доверенную программную 
платформу. Общую для максимального чи-
сла пользователей: медицинских учрежде-
ний, банков, страховщиков, госучреждений, 
правоохранительных органов, спасательных 
служб, торговых структур и т. д.

Это должна быть платформа с четкими 
и прозрачными стандартами для разра-
ботки приложений, своими дата-центрами 
и системой управления. Совместимая 
с известными мировыми стандартами 
в этой области. Понятная и открытая для 
всех, чтобы максимально облегчить раз-
работчикам возможность быстрого старта 
и интеграции проектов.

Возглавить этот процесс может Мин-
комсвязь. Возможно, развитие интернета 
вещей потребует создания специальной 
структуры — оператора, задача которого 
обеспечить качественную и достоверную 
работу системы.
— Может ли Россия развиваться 
в эту сторону, не развивая произ-
водство собственных радиоэлек-
тронных компонентов?
— Важно развивать и софт, и «железо». 
IoT, как и разработки искусственного 
интеллекта, можно сравнить с атомными 
проектами 1940–1950-х годов, космически-
ми проектами СССР и США. Это входной 
билет в элитный клуб развитых держав, 
где все определяет наличие собственных 
технологий и суверенных технологических 
систем.

Ошибочно думать, что речь идет о про-
стом наборе удобных сервисов для людей 
и организаций. Это верхушка айсберга, ос-
новные смыслы глубже. IoT неизбежно даст 
импульс к роботизации промышленности 
и технологических процессов. Перевернет 
традиционные представления о деньгах, 
банках, платежах. Сформирует новые миро-
вые тренды развития электронных расчетов 
и концептуально переформатирует рынок 
информационной безопасности. Даст толчок 
развитию технологий блокчейн и заставит 
пересмотреть взгляды на криптовалюты.

С уходом платежей в сеть реальные 
деньги — купюры и монеты, которые мы 
привыкли сегодня держать в кошельках, мо-
гут исчезнуть совсем. Изменится рынок тру-
да и само понятие рабочего места, так как 
многие процессы можно будет осуществ-
лять удаленно. Возможно, все это покажет-
ся кому-то фантастическим, но реальность 
неизбежно будет меняться. Это уже сейчас 
видно на примере других стран.

Это процесс, где нельзя быть просто 
наблюдателем и ждать, когда готовые 
решения появятся в продаже. История 
с санкциями наглядно доказывает, что 
 надежды на импорт заканчиваются плохо. 
Это технологическая зависимость и по-
стоянные риски. Риск, что завтра поставки 
могут закончиться. Риск, что потом можно 
не купить необходимые запчасти. Риск, 
что однажды кто-то нажмет определенные 
кнопки и техника — ваш телефон, настоль-
ный ПК или система «умный дом» — в одно-
часье погаснет.

Эти риски есть и у бизнеса, промыш-
ленности. Вы знаете, например, что неко-
торые зарубежные станки после их ввоза 
на территорию Крыма попросту перестают 
работать? То есть вычисляется их геоло-
кация, после чего техника дистанционно 
выводится из строя.

Аналогичная история может приключить-
ся и с интернетом вещей в России, если 
целиком и полностью полагаться на зару-
бежную ЭКБ и аппаратуру.

IoT — это не только безобидные 
«умные» сервисы. Это также роботизиро-
ванный мониторинг и охрана территорий, 
сооружений. Это автоматизация различ-
ных объектов, в том числе опасных. Это 
множество метасистем, куда стекаются 
конфиденциальные данные миллионов 

пользователей — физических и юриди-
ческих лиц. Защита этих систем и данных 
в таких масштабах — вопрос национальной 
безопасности. Поэтому, без сомнений, 
как минимум в критическом объеме ЭКБ 
должна производиться на территории РФ. 
Нужна доверенная программная платфор-
ма, доверенная инфраструктура на рос-
сийском «железе», исключающая утечки 
и другие диверсии.

Все это не отменяет возможности 
использования зарубежных компонен-
тов — мини-компьютеров, контроллеров, 
сервоприводов и т. д.— в каких-то конеч-
ных устройствах. Но и здесь обязательно 
должна появиться конкурентоспособная 
отечественная альтернатива. Например, 
в РФ вполне может быть организова-
но производство тех же миниатюрных 
компьютеров, входящих в состав подобных 
систем. Это под силу таким отечественным 
производителям, как Kraftway, например. 
В составе ОПК также есть предприятия, 
готовые выполнить эту задачу. В частности, 
ИНЭУМ имени Брука, разрабатывающий 
линейку «Эльбрусов».

Это продукты с хорошей рыночной 
перспективой. Это будет чистое импор-
тозамещение, полностью оправданное 
и с идеологической, и с экономической 
точек зрения.
— Какие российские разработки 
в сфере IoT можете отметить как 
перспективные?
— С точки зрения инфраструктуры это, 
безусловно, наработки «Ростелекома», 
 который вошел в 90% домов россиян, 
имеет необходимые сети и свободные 
мощности в ЦОДах. То есть у него есть 
все, чтобы организовать глобальные пото-
ки информации.

Среди программных продуктов — «кар-
манные» решения мобильных операторов 
связи, предлагающих сервисы для бизнеса, 
домовладельцев, автолюбителей и т. д. 
Но пока это, как правило, небольшие 
ре шения для удаленного мониторинга 
различных объектов.

На рынке также есть российские 
компании, успешно делающие «умные» 
дома, имеющие собственные дата-центры, 
хорошо проработанную базу устройств 
и компонентов. Но все это опять-таки 
локальные проекты, не решающие задач 
государственного масштаба.
— Выпускает ли ОПК Smart Con-
nected Products (SCP), какие имен-
но? Какие результаты уже заметны? 
Кто основные потребители такой 
продукции?
— Наш основной заказчик сейчас госу-
дарство, военные, силовые ведомства. 
Это объясняет специфику нашей продук-
ции. Мы не делаем в чистом виде SCP. 
Но производим интеллектуальные системы 
управления, системы поддержки принятия 
решений, робототехнические комплексы, 
способные без участия человека взаи-
модействовать друг с другом, находить, 
передавать и обрабатывать необходимую 
информацию, предупреждать об опасностях 
и т. д. Плюсы подобных систем очевидны — 
это экономия временных и человеческих 
ресурсов. То, что раньше делали люди, 
подчас с риском для жизни, сегодня может 
делать техника.

Подобные технологические реше-
ния с успехом могут применяться и на 
гражданском рынке. Для мониторинга 
и охраны объектов, обеспечения безопас-
ности массовых мероприятий и т. д. Сейчас 
мы ведем несколько проектов внедрения 
«умных» систем мониторинга — с датчика-
ми, камерами, беспилотниками — по заказу 
крупных российских компаний.
— В чем сегодня может заключаться 
роль вашей компании в развитии 
интернета вещей в РФ?
— IoT — это большой проект, требующий 
колоссальных ресурсов, наличия соответ-
ствующего опыта и компетенций. Сдвинуть 
его с места можно только совместными 
усилиями крупных участников рынка: 
«Ростеха», «Ростелекома», операторов 
«большой тройки».

На уровне «Ростеха» ОПК является 
головным холдингом в области телеком- 
и ИТ-оборудования. Мы готовы выступить 
в роли технологического партнера и обес-
печить «железом» соответствующую инфра-
структуру с большим объемом вычислений 
и хранения данных.

Наша корпорация поставляет на рынок 
доверенную технику связи российского 
производства, где гарантировано отсутст-
вие «закладок» и возможностей для неглас-
ного съема данных. Недавно совместно 
с «Ростелекомом» мы завершили создание 
СП «Булат». Основная задача этого пред-
приятия — продвижение перспективных 
технологий связи, в том числе тех, которые 
могут быть использованы для развития 
интернета вещей в России.
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— сегмент рынка —

— Какое значение имеют облака 
для развития инновационной эко-
номики в РФ?
— Информационные технологии 
всегда были в первую очередь ин-
струментом, который позволял биз-
несу эффективно работать. Облач-
ные решения стали логическим раз-
витием этого инструментария. Са-
ма суть облаков, легкое масштаби-
рование и подход «плати только за 
то, что используешь» позволяют биз-
несу быть более эффективным как за 
счет сокращения расходов на обслу-
живание текущих потребностей, так 
и за счет возможности быстро расти 
без необходимости капитальных за-
трат. Исторически сложилось, что 
компания «Ростелеком» обладает са-
мой широкой и разветвленной сетью 
в Российской Федерации, что выде-
ляет ее на фоне других игроков рын-
ка. Благодаря нашей инфраструктуре 
мы можем контролировать не только 
сам сервис, но и процесс его доставки 
клиенту. Такой подход снимает мно-
го барьеров для старта нового бизне-
са, дает надежную и высокопроизво-
дительную платформу для создания 
своих собственных сервисов и до-
ставки их потребителям. Так, в част-
ности, наша платформа используется 
для размещения портала «Электрон-
ное правительство», инновационно-
го сервиса по информатизации услуг 
государства. Каждый заказчик нахо-
дит в применении облачных услуг 
что-то нужное и полезное для своей 
организации: для кого-то важнее все-
го сокращение капитальных затрат, а 
кто-то стремится достичь максималь-
ной гибкости бизнес-процессов. Все 
более востребованной становится 
наша услуга «Управление мобильны-
ми устройствами», позволяющая ре-

ализовать современную концепцию 
BYOD (Bring Your Own Device) — воз-
можность использования сотрудни-
ками личных устройств для работы.
— Каков потенциал рынка облач-
ных сервисов в РФ? Насколько он 
развит?
— Развитие функционала существу-
ющих и появление все новых серви-
сов, уменьшение их стоимости, пе-
реход государства в облака — все это 
приведет к повсеместному проник-
новению облачных сервисов. Даже 
на фоне стагнации других рынков 
эта область активно развивается. Это 
неудивительно — облачные продук-
ты позволяют получить оптимиза-
цию в 30–70% относительно постро-
ения и обслуживания собственной 
инфраструктуры. Сейчас темпы ро-
ста рынка облачных услуг в мире в 
275 раз превышают темпы роста ИТ-
рынка в целом (по данным Gartner), 
эта тенденция заметна и в России. 
Все больше российских компаний 
понимает: вместо того чтобы стро-
ить инфраструктуру внутри, проще 
взять в аренду — это дешевле и удоб-
нее, особенно с учетом нестабиль-
ной экономической ситуации и вола-
тильности курсов валют. Нестабиль-
ность подталкивает компании к оп-
тимизации, что влечет за собой раз-
витие рынка облачных сервисов, ко-
торый составляет в России $208 млн 
и даже в непростых экономических 
условиях продолжает расти пример-
но на 25% в год.
— Если говорить о типах облач-
ных сервисов, как меняются пред-
почтения клиентов и каков ваш 
прогноз?
— Потребности наших клиентов под-
талкивают нас к созданию высоко-
уровневых сервисов. Если раньше 
мы предоставляли IaaS, то сейчас все 
больше заказчиков хотят получать 

комплексные SaaS-решения. Нагляд-
ным примером является услуга «Вир-
туальный офис». Это конструктор, 
из которого заказчик может собрать 
весь необходимый функционал для 
работы организации: почта, файло-
обмен с офисными приложениями, 
корпоративный портал и коммуни-
катор. В итоге мы наблюдаем тенден-
цию перехода к модели Everything-as-
a-Service (XaaS), когда заказчик полу-
чает своеобразный «кубик Рубика», 
из которого собирает тот набор, кото-
рый соответствует потребностям. Все 
наши облачные продукты гибкие и 
функциональные, будь то услуги по 
видеонаблюдению, где мы можем 
полностью переделать портал под за-
казчика, или «Виртуальный ЦОД», где 
предоставляем выбор из трех различ-
ных систем виртуализации (VMWare, 

Microsoft, Openstack) и десяток допол-
нительных опций. Сервисы построе-
ны на персонализированном подхо-
де к заказчикам. Часть сотрудников 
Центрального региона «Ростелекома» 
вошли в «Центр компетенции», кото-
рый помогает определить потребно-
сти клиента, правильно поставить за-
дачи и подобрать оптимальное реше-
ние из доступных нам продуктов и 
их опций. Если не можем удовлетво-
рить чьи-то потребности, «Центр ком-
петенции» накапливает эти знания 
для дальнейшего развития сервисов.
— Решены ли вопросы безопасно-
сти облаков? Исчез ли внутренний 
барьер, связанный с опасениями 
относительно ИБ, который меша-
ет клиентам осваивать облака?
— С точки зрения бизнеса и работы 
с коммерческой тайной выбор обла-
ка является более правильным и без-
опасным решением. Но рынку тре-
буется некоторое время на то, чтобы 
избавиться от стереотипов. Отдел ИБ 
— это, как правило, консервативная 
структура внутри организации. Вну-
тренние политики безопасности в 
большинстве компаний разрабаты-
вались без учета потребностей биз-
неса в современных ИТ-инструмен-
тах и сервисах. Наш опыт показыва-
ет, что проведение консультаций, 
помощь в создании документации 
и разъяснение требований законов 
сотрудникам ИБ помогает снять фор-
мальные барьеры, мешающие пере-
ходу в облака. Убедить сотрудников 
ИБ помогают регуляторы, выставля-
ющие жесткие требования к объек-

там информатизации, которые об-
рабатывают персональные данные 
граждан. Платформа «Ростелекома» 
полностью соответствует требовани-
ям ФЗ №152, что позволяет нашим 
клиентам снять с себя высокие из-
держки, связанные с консалтингом в 
сфере ИБ, устранением замечаний и 
разработкой документации. Некото-
рые вопросы остаются открытыми, 
но это больше связано с неразбери-
хой в нормативно-правовых актах, 
чем с обеспечением необходимого 
уровня защищенности.
— Зачем «Ростелекому», телеком-
муникационной компании, зани-
маться облачными услугами? Это 
ведь непрофильная деятельность.
— Облачные сервисы стали неотъем-
лемой частью телекоммуникацион-
ной отрасли. Мы смотрим в будущее 
и понимаем, что рынок традицион-
ных услуг имеет определенную ем-
кость и темпы его роста замедляют-
ся из года в год. Поэтому мы расши-
ряем наше продуктовое предложе-
ние и предоставляем новые услуги, 
основываясь на опыте, накопленном 
в компании. Кроме того, наличие раз-
нообразных продуктов позволяет де-
лать крайне интересные для клиен-
та пакетные предложения. Приведу 
пример: в рамках единого контрак-
та клиент получает доступ через на-
ши каналы и взятое в аренду обору-
дование к обслуживаемой нами, раз-
мещенной в нашем облаке бухгалтер-
ской системе, и в случае если система 
становится недоступной, ему больше 
не требуется разбираться, где нахо-
дится точка отказа сервиса — этим бу-
дет заниматься выделенный сервис-
ный менеджер компании «Ростеле-
ком». Таким образом, мы предостав-
ляем сквозной SLA.
— «Ростелеком» предоставляет об-
лачные сервисы не первый год. Ка-
ких результатов достигли?
— В мае 2012 года «Ростелеком» пред-
ставил Национальную облачную 
платформу O7. Это комплекс интег-
рированных информационных си-
стем, предназначенный для предо-
ставления органам власти, коммер-
ческим организациям и физиче-
ским лицам услуг по модели облач-
ных  вычислений.

За последующие годы наши облач-
ные услуги прошли процесс тестиро-
вания и обкатки, что позволяет нам 

предлагать интересный и самодоста-
точный продукт. Наши облачные ре-
шения интересны как государствен-
ным организациям, так и крупному, 
среднему и малому бизнесу. В B2B-
сегменте драйверами роста являют-
ся виртуальные центры обработки 
данных (ВЦОД) и управляемые услу-
ги связи (позволяют клиентам брать в 
аренду или передавать нам на обслу-
живание сетевое оборудование, полу-
чая систему мониторинга как сервис 
для применения проактивного под-
хода и реализации принципов ITIL).

Работаем в сфере системной ин-
теграции, внедряем и поддержива-
ем информационные системы за-
казчиков на базе решений 1C или 
Microsoft. Сотрудничество «Ростелеко-
ма» и Microsoft в рамках программы 
Microsoft COSN Russia позволило сде-
лать наш облачный продукт еще бо-
лее современным и универсальным.

Одним из больших комплексных 
проектов было создание и поддер-
жка ИТ-инфраструктуры одного из 
предприятий, входящего в концерн 
«Ростех». Мы создали все базовые ИТ-
сервисы компании, проложили ка-
налы связи, предоставили облачную 
телефонию, техническую поддержку 
сотрудников и даже аренду SIP теле-
фонов. То есть это проект по ИТ-аут-
сорсу «под ключ».
— Какие планы по развертыва-
нию новых облачных услуг и раз-
витию существующих?
— Существующий набор продуктов 
перекрывает практически все по-
требности наших клиентов, поэтому 
сейчас мы активно работаем над гар-
монизацией наших проектов, чтобы 
их взаимодействие было еще эффек-
тивнее и мы могли предлагать кли-
ентам более разнообразные пакеты 
услуг. Смотрим в будущее и понима-
ем, что аренда облака у провайдера 
это не предел оптимизации. У нас ам-
бициозные планы по созданию ин-
фраструктуры, которая позволила бы 
клиентам использовать конвергент-
ные облака, когда часть вычислений 
производится на площадке заказчи-
ка, а часть — на стороне облачного 
провайдера. Такая инфраструктура 
управляется из единой точки и вос-
принимается системой управления 
как единое целое.

Интервью взяла  
Мария Анастасьева

«Облачные сервисы стали неотъемлемой частью 
телекоммуникационной отрасли»
Рынок облачных услуг — один из катализато
ров цифровой экономики. Эдуард Горбунов,  
руководитель направления по продвижению  
и продаже облачных сервисов корпоративным 
и государственным заказчикам МРФ «Центр» 
ПАО «Ростелеком», рассказывает, какую роль 
играет в развитии этого рынка четвертый  
федеральный оператор связи.

Облачные технологии

— сегмент рынка —

Аналитики CB Insights, специали-
зирующиеся на венчурной теме, об-
наружили, что в четвертом кварта-
ле прошлого года объемы финанси-
рования в стартапы на глобальном 
уровне резко просели. В новом отче-
те этой компании, сформированном 
совместно с KPMG International, го-
ворится, что в первом квартале ны-
нешнего года тенденция не измени-
лась. Причины заключаются в беспо-
койстве инвесторов по поводу завы-
шения реальной стоимости проек-
тов, давлении на рынок со стороны 
регуляторов и воздействии макроэ-
кономических факторов на рынки 
Азии. Однако не все инновационные 
направления ощутили на себе этот 
тренд. Цифровая медицина не обде-
лена вниманием венчурных капита-
листов: число сделок в этом сегмен-
те растет год от года. Первый квартал 
2016 года не исключение. В текущем 
году уже совершено три мегасделки, 
как назвали их в CB Insights, на сумму 
более $100 млн каждая. Инвестиции 
получили стартапы Oscar ($400 млн), 
Flatiron Health ($175 млн) и Jawbone 
($165 млн). Последний — это произ-
водитель браслетов для анализа фи-
зической активности и качества сна 
(фитнес-трекеров). У Jawbone много 
конкурентов, но места на рынке пока 
хватает: по прогнозу исследователь-
ской компании Parks Associates вы-
ручка сегмента носимых устройств 
для фитнеса и здоровья почти утро-
ится за пять лет начиная с 2014 года и 
достигнет $5,4 млрд.

Сфера деятельности Oscar Health 
Insurance — медицинское страхова-
ние, где он выступает фактически как 
частный провайдер услуг. Компания 
активно использует телемедицину, 
чтобы сократить издержки и за счет 
этого снизить стоимость медстрахов-
ки. Компания работает всего четыре 
года, и за это время успела организо-
вать 198 тыс. виртуальных и офлай-
новых визитов к врачам, которые вы-
писали 310 тыс. рецептов, получив 
$528 тыс. вознаграждения. Инфор-
мационные технологии, в частности 
анализ больших данных, активно ис-
пользуются в страховании для обна-
ружения мошенничества.

Flatiron Health специализирует-
ся на онкологических заболевани-
ях. Один из сервисов компании — 
облачная платформа OncologyCloud 
для клиник и организаций, забо-
тящихся о больных раком. Миссия 
Flatiron Health — повысить эффек-
тивность средств борьбы с онколо-
гическими заболеваниями. Инстру-
мент — информационные техноло-
гии, которые помогают агрегировать 
данные множества клиник и исто-
рий болезней, анализировать их и 
выдавать результаты в виде рекомен-
дованных курсов лечения и наборов 
препаратов, наиболее подходящих 
для каждого случая. В компании ра-
ботает целая команда аналитиков 
данных и дата-ученых, и она продол-
жает набирать людей в штат.

Волшебная пилюля
От первых результатов, полученных в 
лаборатории, до появления лекарст-

ва в продаже может пройти десятиле-
тие. Мэт Перрон, вице-президент по 
глобальным альянсам EMC, уверен: 
решения для работы с большими дан-
ными способны сократить время вы-
хода на рынок новых лекарств и мето-
дов лечения. Идея EMC состоит в том, 
чтобы собирать информацию из раз-
личных клиник, исследовательских 
лабораторий, страховых компаний и 
агрегировать ее в едином «озере дан-
ных». Это позволяет проводить ана-
литические исследования в одной 
локации по огромным объемам дан-
ных, очень быстро выдавать инсай-
ты и делать прогнозы. «Если все со-
брано в одном 

”
озере данных“, то та-

кой анализ становится возможным. В 
ином случае это просто невозможно. 
Если анализ проводится по различ-
ным разбросанным источникам, это 
очень затрудняет процесс и, что еще 
хуже, вы можете не знать о том, что 
ваше исследование чего-то не учиты-
вает, каких-то важных данных у вас 
нет»,— добавляет Мэт Перрон.

Так, например, действует неком-
мерческая организация BioGRID в 
Австралии. Здешние клиники по от-
дельности много лет накапливали 
данные о пациентах, об историях бо-
лезней, о способах диагностики и ле-
чения, информация хранилась в от-
дельных базах данных, поэтому про-
анализировать их на уровне страны 
было невозможно. BioGRID Australia 

решила изменить ситуацию и со-
брать всю имеющуюся информацию 
в одном месте, чтобы предоставить 
ее специалистам для последующего 
анализа. Компания использует собст-
венную технологическую платфор-
му в сочетании с аналитическими 
инструментами SAS, в которой агре-
гируются анонимизированные све-
дения из клиник. Платформа работа-
ет с источниками данных различных 
типов: Excel, Access, реляционные 
базы данных и прочие, в том числе 
нестандартные. Все эти типы можно 
интегрировать с федеративной сис-
темой. Но чтобы исследовать данные 
из нескольких источников, важно, 
чтобы они имели единый формат. 
«Решение SAS позволяет предста-
вить данные из разных источников в 
стандартизированном формате, что 
значительно упрощает исследовате-
лям изучение и анализ данных»,— 
объясняет Морин Тернер, генераль-
ный директор BioGRID. Разработки 
BioGRID уже дали результат в наци-
ональной программе обследования 
пищеварительного тракта. Область 
интересов BioGRID на будущее — со-
путствующие заболевания. «Паци-
ент с раковым заболеванием может 
иметь целый ряд сопутствующих бо-
лезней, например гипертонию или 
диабет, и принимать лекарства от ка-
ждой из них,— рассказывает Морин 
Тернер.— Вопросы эффективного ле-

чения пациентов с несколькими за-
болеваниями на сегодняшний день 
слабо изучены. Используя данные, 
полученные с помощью BioGRID, ис-
следователи смогут узнать, что один 
и тот же пациент наблюдается в раз-
ных учреждениях с разными болез-
нями, и проводить дальнейший ана-
лиз исходя из полной информации о 
пациенте».

Александр Чулапов, консультант 
по работе с государственными орга-
низациями Teradata, рассказывает о 
ближайшем будущем медицины. Он 
говорит, что выпуск новых лекарств в 
персонализированной, или точной, 
медицине (precision medicine) сопря-
жен с изучением генома человека. 
Анализ генетических данных, харак-
терных для определенных групп на-
селения, данных о хронических и пе-
ренесенных заболеваниях и резуль-
татах лечения медицинскими пре-
паратами в прошлом позволяет вы-
явить наиболее действенные лекар-
ства или комбинации лекарств и их 
дозировки. На базе этих данных воз-
можно предложить конкретному па-
циенту рецепт, который подходит 
именно ему, с учетом генетическо-
го профиля и истории заболеваний. 
Становится также возможным созда-
вать лекарственные препараты для 
широких групп населения, по-но-
вому комбинируя действующие ве-
щества. Уже сегодня такая работа ве-
дется не только на уровне генов, но и 
белков. Это позволяет еще глубже за-
глянуть в биологические процессы, 
выявлять биомаркеры, проводить 
поиск, моделирование, сопоставле-
ние и анализ информации со всем 
массивом данных, включая данные 
цифрового образа пациента, полу-
ченного с использованием датчиков 
носимых устройств.

Это открывает возможности вы-
пуска принципиально новых лекар-
ственных препаратов, а также дости-
жения высокой точности воздейст-
вия на организм человека для улуч-
шения состояния его здоровья. Та-

кой подход позволяет также уско-
рить выпуск новых лекарств за счет 
обнаружения скрытых закономер-
ностей и особенностей взаимодейст-
вия лекарственных препаратов и ор-
ганизма человека.

Мобильная медицина
Информационные технологии по-
могают повышать качество меди-
цинских услуг. Носимые устройст-
ва, подключенные к аналитическим 
платформам, так называемые ре-
шения mHealth, позволяют обеспе-
чить фактически непрерывное ме-
дицинское обслуживание. Компа-
ния Geneia использует непрерывные 
потоки данных с носимых медицин-
ских устройств, чтобы отслеживать 
едва различимые ранние признаки 
проблем, указывающих на необхо-
димость дополнительного обследо-
вания пациента. Предсказать болез-
ни помогает собственная платформа 
Theon, построенная с использовани-
ем аналитических инструментов SAS. 
Хизер Лавуа, президент и главный 
операционный директор Geneia, рас-
сказывает, что проект очень быстро 
стал успешным. ACO (уполномочен-
ные организации по оказанию меди-
цинской помощи) начали использо-
вать платформу, чтобы улучшить ка-
чество медицинского обслуживания 
и снизить затраты. Сейчас админис-
траторы клиник могут наблюдать за 
тем, какие врачи выписывают слиш-
ком много дорогих лекарств, какие 
пациенты очень похожи на мошен-
ников. Пациенты, которые недавно 
выписались из госпиталя, также по-
падают в отдельный список, и леча-
щий врач более пристально наблюда-
ет за показателями состояния их здо-
ровья через носимые устройства. На 
следующем этапе развития платфор-
мы пользователям предложат клини-
ки, наиболее подходящие для лече-
ния их заболеваний, дадут рекомен-
дации по поводу того, какие анализы 
необходимо сдать и какие 
привычки изменить.

Тело в цифрах
Инвестиции в венчурные проекты, связанные 
с цифровым здоровьем, достигли в мире мак
симальных значений. В России степень авто
матизации здравоохранения все еще низка. 
Это мешает появлению новых сервисов, повы
шающих качество медицинских услуг и ускоря
ющих выход на рынок новых лекарств.

информационные технологии  

О Б Л А Ч Н Ы Е  У С Л У Г И  « Р О С Т Е Л Е К О М А »

ВЦОД — полнофункциональный сервис по аренде виртуальных вычислительных мощностей 
в ЦОДе, аттестованных по ФЗ 152.
УУС — управляемые услуги связи, сервис по обеспечению работы сетей передачи данных, 
построенный для максимального удобства применения проактивного подхода.
Виртуальный офис — гибкий продукт, состоящий из почтового сервиса корпоративного 
уровня, портала с функционалом облачного файлообмена, инструментов совместной работы, 
офисных приложений и коммуникатора как для личного обмена сообщениями, так и для ВКС 
до 250 человек.
Программные услуги — индивидуальный SaaS: создание и обслуживание информацион-
ных систем разной сложности и объемов.
Видеонаблюдение — организация видеонаблюдения за объектами разного масштаба 
и облачное хранение и обработка видеоархива.
Новая телефония — облачная телефония с функциями центра обработки вызовов, исполь-
зующая протокол SIP.
Управление мобильными устройствами — программный продукт для управления мо-
бильными устройствами, позволяет безопасно использовать личные устройства сотрудников 
для работы с внутрикорпоративными сервисами.

ТРЕНДЫ РЫНКА ВЕНЧУРНЫХ ИНВЕСТИЦИЙ В ОБЛАСТИ ЦИФРОВОГО ЗДОРОВЬЯ: 
СДЕЛКИ И ОБЪЕМЫ ФИНАНСИРОВАНИЯ ($ МЛРД)
ИСТОЧНИК: CB INSIGHTS.
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информационные технологии

— сегмент рынка —

Дмитрий Васильев, пер-
вый заместитель генераль-

ного директора КРОК, говорит, что 
применение инструментов анализа 
больших данных ускоряет диагности-
ку, помогает прогнозировать вспыш-
ки заболеваний, эпидемии. «Это та 
технология, которая может действи-
тельно повлиять на качество медици-
ны»,— уверен он.

Светлана Скрипникова, дирек-
тор практики медицинских проек-
тов AT Consulting, отмечает, что ана-
литика больших данных может ши-
роко использоваться для контроля со-
стояния пациентов: «Экспертные си-
стемы способны не только измерять 
давление, сердечный ритм больного 
и фиксировать его пульс, но и, осно-
вываясь на анализе этих данных, опо-
вещать о необходимости помощи то-
го или иного врача. Подобные техно-
логии могут обнаруживать малейшие 
отклонения в работе организма и об-
ращать на них внимание, помогая из-
бежать серьезных проблем со здоро-
вьем. Эти решения особенно эффек-
тивны для людей с хроническими за-
болеваниями, нуждающихся в посто-
янном пристальном наблюдении».

По словам Александра Чулапова, 
технологии больших данных уже ис-
пользуются на разных уровнях систе-
мы здравоохранения в развитых стра-
нах: в медицинских учреждениях, на 
уровне федеральных и региональных 
регуляторов здравоохранения, в фон-
дах медицинского страхования, стра-
ховых организациях, в аптечных се-
тях и фармацевтических компани-
ях. «Технологии Teradata работают в 
300 госпиталях и медицинских цент-
рах США, центрах медицинских услуг 
Министерства здравоохранения и со-
циальных услуг США, в Австралии 
(Министерство здравоохранения), на 
региональном уровне в ряде депар-
таментов здравоохранения штатов 
США, в Канаде (Regie de l’assurance 
maladie du Quebec), в Германии (Ассо-
циация фондов обязательного страхо-
вания GKV Spitzenverband), — расска-
зывает господин Чулапов.— Резуль-
тат применения таких технологий — 
повышение качества медицины, их 
большая доступность и как итог рост 
уровня здоровья населения».

Светлана Скрипникова замечает, 
что российская медицина пока не ос-
воила аналитику больших данных на 
должном уровне. «При этом выпуск 
новых лекарств напрямую зависит 
от исследовательских данных и их 
аналитики, поскольку основные ри-
ски при разработке новых продуктов 
в области здравоохранения кроются 
на начальных стадиях. Важно сфор-
мировать исследовательские гипо-
тезы, основанные на анализе значи-
тельных массивов данных, носящих 
порой слабоструктурированный ха-
рактер, и разработать эффективное 
лекарство,— говорит она.— Учиты-
вая текущую экономическую ситуа-
цию, можно предположить, что шанс 
появления качественных медицин-

ских информационных систем в Рос-
сии очень невелик. Но, с другой сто-
роны, на Западе спрос, например, на 
мобильные медицинские приложе-
ния растет очень быстро, и в ближай-
шее время можно ожидать появления 
на этом рынке иностранных игроков, 
которые представят конкурентоспо-
собные решения».

Иностранцы уже осваивают сфе-
ру цифрового здоровья. В мае о выхо-
де на российский рынок здравоохра-
нения объявила компания SAS, кото-
рая 35 лет занимается разработками 
в области автоматизации здравоохра-
нения. SAS — это американский стан-
дарт для анализа данных клиниче-
ских исследований лекарственных 
средств и исследований медицин-
ских изделий, отчетности и переда-
чи электронных данных в контроль-
но-надзорные органы FDA (Food and 
Drug Administration, подразделение 
Минздрава США).

В SAS считают, что российская си-
стема здравоохранения уже созре-
ла для использования продвинутых 
технологий. «До недавнего времени 
в России полноценной работе с ана-
литическими инструментами пре-
пятствовала низкая степень цифро-
визации отрасли. Переход на элек-
тронные медицинские карты, посте-
пенное движение к стандартизации 
данных и обмена помогли создать 
основу, которая позволяет начать ис-
пользовать накопленную информа-
цию для повышения качества лече-
ния и рационального распределе-
ния ресурсов»,— полагает Валерий 
Панкратов, генеральный директор 
«SAS Россия/СНГ». 

Пока же для российской медици-
ны характерны отсутствие систем 
поиска достоверных клинических 
сведений, высокоскоростных мето-
дов обработки данных, недостаточ-
ная зрелость информационных си-
стем в медучреждениях. Это, в свою 
очередь, влияет на эффективность 
работы скорой медицинской помо-
щи (СМП). «На мой взгляд, это одна из 

приоритетных сфер информатиза-
ции в здравоохранении»,— говорит 
Светлана Скрипникова.

AT Consulting работает над опти-
мизацией работы скорой помощи в 
стране. На данный момент в 58 насе-
ленных пунктах Алтайского края си-
лами специалистов компании авто-
матизирована работа СМП. Задейст-
вована система обработки вызовов, 
чтобы у операторов была возмож-
ность автоматически передавать ин-
формацию диспетчеру и тот опера-
тивно направлял на вызов бригаду 
врачей. К системе подключен сервис 
OpenStreetMap, и служебные авто-
мобили с его помощью сразу получа-
ют адрес, по которому им необходи-
мо выехать. Бригада скорой помощи 
имеет постоянный доступ к инфор-
мационной системе, и врачи могут с 
планшета в режиме реального време-
ни заполнять карту вызова, форми-
ровать путевые листы и учитывать 
расход лекарств. 

Основа основ
Единая государственная информа-
ционная система здравоохранения 
— основополагающий проект в сфе-
ре автоматизации медицинской от-
расли в России. К сожалению, систе-
ма пока работает лишь в некоторых 
регионах страны.

Дмитрий Васильев, первый за-
меститель генерального директора 
КРОК, говорит: «Это первый и самый 
главный этап информатизации отра-
сли. В Москве в рамках Единой меди-
цинской информационно-аналити-
ческой системы (ЕМИАС) было созда-
но большое число сервисов как по ра-
боте с потоком пациентов, так и спе-
циальные системы в кабинетах вра-
чей, которые автоматизируют и упро-
щают каждодневную работу. Сейчас 
пользователями ЕМИАС являются 
миллионы человек, ежедневно реги-
стрируются сотни тысяч заявок».

Но в целом уровень автоматиза-
ции пока очень низок даже в част-
ных клиниках. Опрос компании 
ONDOC, проведенный в 2015 году, 
показал, что лишь в 55% частных 
клиник установлена МИС (медицин-
ская информационная система). Не 

знают, что это такое, 19% опрошен-
ных. Но надежда есть: 71% сообщи-
ли, что планируют внедрять МИС в 
ближайшие пять лет.

Появились и другие признаки на-
мечающейся цифровизации меди-
цины. Светлана Скрипникова рас-
сказывает: «Приложения в mHealth 
заняли свою нишу в медицине бла-
годаря тому, что в больницах начали 
применять портативные устройства 
для регистрации изменения уровня 
кислорода в крови и фиксации элек-
трокардиосигналов. К сожалению, 
пока это скорее исключение, чем 
правило для России: финансовая 
поддержка таких технологий в стра-
не небольшая, а они не смогут разви-
ваться, если со стороны националь-
ного здравоохранения не будет пла-
тежеспособного спроса».

Дмитрий Васильев приводит 
другой пример: «С помощью робо-
тизированного медицинского ки-
оска можно менее чем за три мину-
ты определить наличие острых ин-
фекций, проверить давление, диаг-
ностировать состояние алкогольно-
го опьянения и бесконтактно изме-
рить температуру. Киоски востребо-
ваны в промышленности и на тран-
спорте, где от состояния здоровья 
персонала зависят безопасность ра-
бочего процесса и жизнь людей. 
Они уже применяются российски-
ми компаниями. Терминал меди-
цинского обслуживания работает 
в химическом холдинге 

”
Фосагро“: 

если результат проверки вне задан-
ной нормы, начальник этого сотруд-
ника получает сообщение о том, что 
подчиненный в течение 15 минут от-
правится на дополнительное обсле-
дование к фельдшеру».

Инфраструктура для дальнейшего 
распространения медицинских сер-
висов готова. Эдуард Горбунов, руко-
водитель направления по продвиже-
нию и продаже облачных сервисов 
корпоративным и государственным 
заказчикам МРФ «Центр» ПАО «Росте-
леком», говорит, что облачные плат-
формы, предоставляемые операто-
ром, имеют высокий класс защиты. 
Это значит, что они могут работать с 
личными медицинскими данными. 
«Ростелеком» разработал специаль-
ную отраслевую платформу «O7 ме-
дицина», для того чтобы оптимизи-
ровать работу медицинских учрежде-
ний на территории России.

Но пока в России, по словам Дмит-
рия Васильева, ИТ в большинстве 
случаев разве что помогают ускорить 
прием или обработку обращений па-
циентов. Он отмечает, что рост конку-
ренции между медицинскими учре-
ждениями вызвал спрос на «умные» 
контакт-центры, в которых применя-
ются голосовое распознавание и син-
тез речи. Так называемая IVR-система 
определяет вопрос пациента по клю-
чевым словам и либо автоматически 
предоставляет ему информацию, ли-
бо перенаправляет к нужному опера-
тору. Тем самым снижается нагрузка 
на операторов.

Светлана Рагимова

Тело в цифрах

Аналитические платформы умеют 
предсказывать болезни на основе 
данных с носимых устройств
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Петербургский стартап ONDOC помо-
гает даже слабо автоматизированным 
клиникам начать использовать элек-
тронные карты пациентов и получать 
данные из приложений Apple Health. 
Сервисом пользуются 300 россий-
ских медучреждений. АЛЕКСАНДР 
КОНСТАНТИНОВ, генеральный ди-
ректор ONDOC, рассказал об уровне 
информатизации здравоохранения 
в РФ и перспективах в этой области.

— Что происходит в РФ в сфере 
 цифрового здравоохранения?
— Рынок готов использовать телемедицину. 
Поэтому и произошел резонансный случай 
с диагнозом по WhatsApp (в мае этого года 
хирург в Якутии дал рекомендации медпер-
соналу клиники о проведении лечения после 
того, как изучил рентгеновский снимок паци-
ента, присланный медсестрой в электронном 
виде, — примечание Ъ). Врачи стали хорошо 
реагировать на ИТ-проекты для здравоох-
ранения. Если год назад часто можно было 
встретить мнение «технологии заменят нас 
дронами», то сейчас врач понимает: только 
он ответственен за принятие решения о ле-
чении. Врачи говорят: «Дайте нам инстру-
мент — мы сами готовы разобраться, вот 
в этой области он нам уже необходим». 
Они хотят делать то же самое, что делают 
врачи во всем мире, и не оказываться из-за 
этого вне закона. Мы проводили в 2015 году 
опрос руководителей частных клиник, среди 
которых большая часть (57%) — с высшим 
медицинским образованием. О телемеди-
цине знают 75% опрошенных, 6% где-то 
слышали, но не знают точно, что это значит. 
Больше всего о телемедицине знают вра-
чи — целых 80%.

Интерес к медицинским проектам стал 
выше, чем пару лет назад. Особый спрос 
видим на программные решения, помогаю-
щие в наблюдении за пациентами, которым 
требуется регулярный контроль показателей 
или очное посещение врача нужно редко. 

Это люди с хроническими заболеваниями 
или те, кто ограничен в движении.

Основной приоритет сейчас повсеместная 
информатизация: все учреждения в регионах 
должны быть автоматизированы. К сожале-
нию, низкий уровень компьютеризации или 
отсутствие медицинской информационной 
системы в регионах не позволяют клини-
кам полноценно участвовать в проектах 
электронного здравоохранения, которые 
есть на рынке. ONDOC дает таким клиникам 
платформу, которая позволяет без усилий 
оценить преимущества ИТ для медицины.

Например, в ONDOC есть чат, в котором 
можно вести переписку с администратором 
клиники или со своим врачом так же, как 
в SMS или Telegram (ставить диагнозы или 
назначать лечение пока нельзя). Для работы 
с чатом клинике не нужны специаль ные про-
граммы или технический специалист, все вну-
три единого сервиса ONDOC. Чат   появился 
в марте, за это время его подключили 25 кли-
ник по всей стране.  Сейчас с ONDOC работа-
ет больше 300 клиник из разных го родов: от 
Сортавалы в Карелии до Хабаров ска. У серви-
са 80 тыс. пользователей, кото рые уже внесли 
более 2 млн медицинских записей.

Пользователи получают напоминания, 
записываются к врачу, отменяют визит из 
при ложения и общаются в чате. Из 14 клиник 
информация о лечении после приема прихо-
дит прямо в приложение, для их пациентов 

ONDOC еще и электронная медицинская 
карта, которая «заполняет себя сама». 
По  нашему опросу пользователей, 95% 
тех, кто получает результаты лечения после 
приема в ONDOC, возвращаются в ту же 
клинику.

Сервис помогает собрать все данные 
вместе. Когда пациент приходит на прием, 
он с трудом может вспомнить название 
диагнозов, которые были поставлены ему 
ранее, некоторые забывают даже о противо-
показаниях. Заключения врача, аллергические 
реакции, хронические заболевания и многое 
другое можно хранить в сервисе.
— Каков ваш прогноз развития этого 
рынка? Как скоро в РФ появятся 
персонализированная медицина, 
телемедицина в полноценном виде, 
цифровое медицинское страхование 
и т. д.?
— Соглашусь с аналитиками Cisco, которые 
заявили, что 2019 год станет пиком развития 
рынка носимых устройств. Все больше врачей 
будут использовать телемедицину и примут ее 
как регулярную практику. Другое дело, будет 
ли это в рамках законодательства. Рынок ждет 
выхода соответствующего закона в 2017 году. 
Скорость внедрения новых технологий нас-
только высока, что в ближайшие три-пять лет 
мы еще сможем добиться такого же уровня 
проникновения телемедицины, как в западных 
странах. Коммуникация между пациентом 
и врачом за пределами клиники — тенденция 
будущего, которая изменит лицо здравоохра-
нения. И если полноценная телемедицина не 
будет урегулирована, то все мы чаще будем 
сталкиваться с незаконной деятельностью 
в этой области.

Будет идти работа над созданием ранних 
методов диагностики с помощью техноло-
гичных решений. Это поможет развить сис-
тему точного прогнозирования заболевае-
мости. Сейчас только появились сервисы 
по постановке диагнозов и определению 
рисков заболеваний. Их суть в том, что че-
ловек приходит на сайт и отвечает на очень 

большое количество вопросов, которые 
задает ему виртуальный помощник.

О персонализированной медицине в Рос-
сии говорить еще слишком рано: у нас даже 
нет пока клиник, которые качественно рабо-
тают с генетической информацией. Пациенты 
тоже не готовы платить большие суммы за 
сложное генетическое тестирование. Но пер-
сональный подход в лечении — это не только 
о генетике, это о здравоохранении в целом. 
Идея 4Р-медицины — большое бизнес-напра-
вление, все четыре «П» которого — модель 
оказания медицинских услуг. Направления пре-
вентивности и профилактики, а также личное 
участие в контроле здоровья в нашей стране 
сейчас понемногу реализуются: проводится 
диспансеризация, в моду входят чек-апы.

Страховые компании уже сейчас могут 
стимулировать людей следить за здоровь-
ем через ”цифру“ и тем самым управлять 
страховыми выплатами. Через такой сервис, 
как ONDOC, это уже возможно.

Настоящая персонализированная 
медицина не появится, пока врачи не смогут 
работать с большим объемом медицинских 
данных, а для этого должны быть инструмен-
ты. Если у самого ответственного пациента 
есть на руках все данные и диагнозы за пять 
лет, врач не знает, что с этим делать. Когда 
у каждого человека будет детальный анамнез, 
можно будет говорить о начале персонализи-
рованного подхода к лечению. Но в России 
нет единой системы ЭМК (электронной 
ме ди цинской карты пациента). Сейчас сами 
электронные медкарты только зарождаются, 
так что говорить о сроках еще рано.

Производители персональных устройств 
для мониторинга и ИТ-сообщество будут сти-
мулировать государство и клиники к переходу 
к «цифре». Когда пациент будет подталкивать 
медицину к внедрению новых технологий, 
а клиники увидят, что на это есть спрос, 
вся отрасль будет развивать электронное 
здравоохранение.

 Интервью взяла  
Мария Анастасьева

— метод —

Мантра Agile звучит в Рос-
сии уже один-два года. 

Программное выступление Германа 
Грефа стало не откровением, а ско-
рее подтверждением актуальности 
этого подхода для рынка. К сожале-
нию, адекватного аналога этого сло-
ва в русском не нашли, поэтому так и 
продолжают говорить «Эджайл».

Суть подхода в том, чтобы выпол-
нять проекты маленькими группа-
ми, очень быстро выпуская прото-
тип, тестируя гипотезы и корректи-
руя задачи по ходу дела. Разработка 
ведется короткими циклами (итера-
циями) в одну-три недели, каждый 
из которых дает результат — новую 
версию работающего продукта. Ко-
нечная цель проекта, способы ее до-
стижения и состав проектной груп-
пы, работающей в стиле Agile, может 
меняться хоть каждый день. В agile-
проекте нормально и даже привет-
ствуется внесение изменений в про-
граммную разработку на позднем 
этапе, когда уже все практически го-
тово. Считается, что это добавит про-
дукту конкурентоспособности.

Шаги в сторону Agile успели сде-
лать не только российские компа-
нии, но и чиновники: инициатив-
ные группы в Минкомсвязи и ап-
парате правительства ведут рабо-
ту над внедрением подходов в гоус-
правлении и госпроектах. Успех та-
ких инициатив подтверждает опыт 
американских и британских вла-
стей. Обучив последних принципам 
Agile, в апреле 2016 года консуль-
танты McKinsey пришли с аналогич-
ным проектом в Сбербанк. После 
программного и разгромного вы-
ступления господина Грефа в Сбер-
банке быстро запустили программу 
трансформации структуры и модели 
управления под Agile. Консультан-
тов привлекли по итогам конкурса, 
в котором начальная цена работ бы-
ла заявлена в 55 млн руб., а победи-
тель выставил сумму 53,9 млн руб., 
обойдя Deloitte, Accenture и EMC.

Текучие данные
Особенно актуальны принципы 
Agile в проектах, связанных с боль-
шими данными. Big Data не просто 
помогает принимать оптимальные 
решения — рынок постепенно дви-
жется к автоматизации этого про-
цесса. В простых ситуациях маши-
ны уже могут заменить человека, 
принимающего решения. По сло-
вам Стивена Бробста, главного тех-
нического директора Teradata, ав-
томатизация здесь помогает эконо-
мить, действовать быстрее и над-
ежнее. Он приводит в пример трей-
динг, где такой путь уже пройден. 
Раньше за изменениями стоимо-
сти акций следили люди, а сегод-
ня этим занимаются специализиро-
ванные системы, в разы повысив-
шие скорость и масштабируемость 
процесса принятия решений. Одна-
ко до автоматизации такого уров-
ня бизнесу еще предстоит пройти 
значительный путь, стандартизи-
руя процессы и учась быстро адап-
тироваться к постоянно меняющим-
ся условиям. Это значит, что анали-
тика больших данных тоже должна 
ускоряться и, главное, бизнес дол-
жен научиться как можно скорее 
применять результаты, полученные 
в ходе экспериментов и исследова-
ний data scientists (ученых, работа-
ющих с данными).

«Проекты Big Data сегодня идут 
в режиме test & learn («тестируй и 
учись»), когда выявленные на основе 
экспертных правил или работы ана-
литики подходы тестируются на ре-
альных бизнес-задачах, а по резуль-
татам корректируются или же пол-
ностью отвергаются в случае совсем 
низкой эффективности,— дополня-
ет Юлий Гольдберг, директор по ин-
новациям 

”
SAS Россия/СНГ“.— Биз-

нес быстрее получает результат и 
чувствует, что от него многое зави-
сит в реализации, поэтому с гораздо 
большим энтузиазмом участвует. Да 
и сдача Agile-проекта проходит гора-
здо проще и без стрессов».

«Проекты Big Data не должны 
быть научно-исследовательскими, 
они должны преследовать конкрет-
ные цели и создавать новую цен-
ность для бизнеса,— говорит Оли-
вер Рацесбергер, президент Teradata 
Labs.— Ценны ответы на правильно 
заданные вопросы, а не данные са-
ми по себе. Аналитика сегодня ста-
новится императивом конкуренто-
способности для топ-менеджмента».

Принципы Agile позволяют со-
кратить срок запуска нового про-
дукта или функциональности с де-
вяти месяцев до трех, поясняют в 
Teradata. «Разбиение работ по проек-
там Big Data на спринты в две-три не-
дели ускорит получение первых ре-
зультатов. Конкретный бизнес-ре-
зультат не появится, но эксперимен-
ты позволят в этот срок увидеть по-
тенциал и новые возможности. Бла-
годаря этому можно будет перейти 

хотя бы к ежемесячным вместо еже-
годных релизам»,— рассказывает 
Стивен Бробст.

Оливер Рацесбергер дополняет: 
«Работа с большими данными свя-
зана с большим объемом докумен-
тации и в основном идет по каскад-
ной модели. Это чревато избыточ-
ным количеством требований: ког-
да не знают, что на самом деле нуж-
но, то вписывают их по максиму-
му. В итоге проекты раздуваются, и 
только через полгода выясняется, 
что востребовано лишь 5% заявлен-
ной функциональности. Такого ко-
личества экстразадач можно было 
бы избежать в Agile».

«Понятие data science и Agile воз-
никли примерно в одно и то же вре-
мя,— замечает Михаил Фирулик, ру-
ководитель отдела анализа данных 
Mail.Ru Group.— Основные идеи 
и принципы, описанные в Agile 
Manifesto (манифест метода разра-
ботки Agile), не могли не повлиять 
на организацию работы дата-анали-
тиков. Эти идеи помогают творче-
ским людям достигать хороших ре-
зультатов. В то же время представи-
тели профессионального сообщест-
ва data scientists в большинстве сво-
ем являются агностиками. Следова-
ние каким-либо жестко прописан-
ным ритуалам и догмам среди ана-
литиков не приветствуется. Одна-
ко в каждой успешной команде есть 
отдельные элементы Lite Agile, ком-
фортные для всех ее участников».

В HeadHunter подтверждают, что 
дата-ученые и дата-аналитики ком-
пании работают в Agile-командах. 
«Это позволяет сделать процесс реа-
лизации таких задач более прозрач-
ным для всех участников за счет опо-
ры на взаимодействие между людь-
ми и работающий продукт,— расска-
зывает Борис Вольфсон, директор 
по развитию HeadHunter.— Внутри 
команды проводятся ежедневные 
стендапы для синхронизации рабо-
ты всех участников, а для заказчиков 
и стейкхолдеров примерно раз в две 
недели проводятся демонстрации».

Тесное взаимодействие с заказ-
чиком, в результате которого удает-
ся создать ценный для пользовате-
лей результат в максимально корот-
кий срок, и является самой большой 
выгодой от разработки Big Data про-
ектов в Agile, считают в HeadHunter. 
Заказчик, видя процесс разработки 
продукта, может корректировать 
требования, а у команды разработ-
ки появляется возможность экспе-
риментировать со статистически-
ми моделями. В исследовательских 
задачах результат не гарантирован, 
поэтому очень важно уметь гибко и 
оперативно менять план в соответ-
ствии с полученными результата-
ми экспериментов, поясняет Борис 
Вольфсон.

В CleverDATA (ЛАНИТ) большин-
ство проектов по анализу данных 
также построено по принципу гиб-
кой разработки, когда команда ана-
литиков на ежедневных статусах-
митингах обменивается результата-
ми изысканий, обсуждает перспек-
тивность найденной закономерно-
сти и коллективно определяет век-
тор дальнейшего развития реше-
ния. «Особенность проектов по ана-
лизу больших данных в том, что до 
их начала невозможно узнать, ка-
кая из исследуемых гипотез окажет-
ся верной, а какая, наоборот, не сра-
ботает. Нередко возникают ситуа-
ции, когда уже на заключительных 
этапах выявляется ценная законо-
мерность, о которой аналитики да-
же не подозревали, но которая суще-
ственно влияет на ход проекта в це-
лом,— рассказывает Денис Афана-
сьев, генеральный директор компа-
нии CleverDATA.— Проекты по ана-
лизу данных — это в значительной 
степени последовательность проб 
и ошибок, в результате которых вы-
кристаллизовывается наиболее ка-
чественное решение, и традицион-
ные методологии разработки здесь 
неприменимы. Иначе придется от-
казываться от многих улучшений 
просто потому, что они плохо согла-
суются с текущим планом проекта».

Помимо Agile Стивен Бробст и 
Оливер Рацесбергер выделяют еще 
четыре составляющие «разумного» 
предприятия. Это переход от ана-
лиза транзакций к анализу «поведе-
ния» данных, совместный поиск ре-
шений и корпоративный краудсор-
синг (в стиле Wikipedia), простые 
и удобные приложения для анали-
за (чтобы «демократизировать» ана-
литику для всех сотрудников), а так-
же автоматизация принятия реше-
ний. Потребуются серьезные орга-
низационные изменения и построе-
ние новой корпоративной культуры 
— на основе данных (data-driven), 
коллаборативности и гибкости. В 
Teradata уверены, что, пройдя все 
эти этапы, такое «разумное» пред-
приятие сможет отвечать на вызовы 
и изменения внешней среды в ре-
альном времени.

Мария Попова

Проворная аналитика
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